
本报讯 近日，省水利厅公布首批
省级水利遗产名录，全省共117处，包括
闸站工程、河道堤防、水文观测、灌溉工
程、水库大坝等类型，我市通海垦牧公
司海堤挡潮墙遗址名列其中。

水利遗产是指具有重大影响力，或
具有显著除害兴利功能价值，或对特定

历史时期具有重大影响或突出社会贡
献，以物质形态或非物质形态存在的水
文化系统遗存。水利遗产认定以水利工
程为主体的物质遗产为主，要求其建成
或传承历史文化有一定年限。首批省级
水利遗产形成时间从春秋战国时期跨
越至社会主义革命和建设时期，在江苏

水利发展史上具有标志性意义。
挡潮墙为张謇创办的通海垦牧公

司的重要护堤设施，位于原通海垦牧公
司第一堤外，曾是捍海斗潮、防坍兴垦
的重要屏障。1903年，为保证垦牧工程
等救国实业的顺利推进和老百姓的生
活安全，张謇在修补海堤的同时，开始

酝酿、计划建造挡潮墙。1919年春，张謇
亲自陪同荷兰水利专家特莱克进行实
地考察。通过不懈努力，终于修筑了这
座阻挡海潮冲击堤岸的“海上长城”。在
百年海水的冲刷下，曾庇护一方水土的
挡潮墙虽已破旧残损，但仍顽强屹立。

（季则）

融媒体记者 姜 斌
通 讯 员 王晓峰 龚伟杰

初冬时节，行走在我市农村，农田
连片，小麦探出绿油油的叶子，纵横交
错的河沟水清岸绿，整洁的乡间道路上
农机欢歌……

2011年以来，围绕“夯实农业基础、
保障粮食安全、实现农民增收”主题，我
市宏观布局、统筹推进、科学开发，将零
散田块建成67.93万亩高标准农田，有
效破解农田“地搁荒、杂散乱、低产出”
之“三忧”，实现农业“根基实、粮食丰、
收益多”，牢牢端稳“中国饭碗”。

“高产田”破解田地荒
年轻人大多外出打工，导致部分农

田无人耕种，严重制约农业发展。为此，
我市持续10年，投入20多亿元实施高
标准农田建设；同时，推出一系列政策
扶持家庭农场、种田大户，推进农业生

产机械化，化解困扰多年的农田抛荒困
局；针对废沟呆塘较多，农田水系遇水
易涝、遇旱成灾的旱涝隐患，我市规划
整治2万多条河、沟、渠，实现旱能浇、涝
能排，稳产高产。

借助迅猛拓展的“高标田”，全市
总计诞生726家规模家庭（合作）农
场、1205个各类农民合作社和66家南
通市级以上产业化龙头企业。2021年
粮食总产逾33万吨，稻麦规模种植面
积、总产与水稻单产、总产稳定增
长。同时，我市依托“高标田”，先后
成立250多家果蔬及水产基地，辐射面
积4万多亩。

“少了零散，多了连片；少了散户，多
了农场；少了劳力，多了机械。”市农业农
村局局长陆健用“三少变三多”形容我市
农业生产新气象。“高标田”变身高产田，
陆健欣喜地介绍，2021年，我市以稻麦
为主的大宗农作物亩均产出超2500元，

以果蔬为主的特经产业亩均产出逾1.5
万元。

“饭碗田”代替“杂散乱”
走进北新镇普东村，5年前建成的

1000余亩高标准农田已成为我市农业
机械化水平最高、产出最为可观的标杆
家庭农场。农场主、全国劳动模范于冬
娟感慨道：“农业设施全，国家政策好，
粮食产量高，我们农场连年稻麦亩产超
吨。”

多年来，我市通过压缩原先一家一
户“杂散乱”种植模式和耕作方式，大力
培育种植大户，累计在粮食规模种植领
域扶持、培植602个家庭农场，38个合
作农场和1100个种粮大户。陆健告诉
记者，2021年，上述三大粮食产销主体
种植的粮食面积达到38万亩，产量占据
全市稻麦总产99%的份额。

创建“饭碗田”，奖扶有温度。2015
年起，我市持续出台涉及兴办家庭（合

作）农场、连片规模种稻、购买大型农机
等方面的奖补政策，投入资金总额突破
5亿元，极大地激发起广大农民特别是
青年农民的种田积极性。

没有机械化，难保“饭碗田”。2017
年，我市一举成功创建“江苏省粮食全程
机械化县（市）”，目前，全市所拥有的各
类耕作式大中型农机已达630台（套），
还装备了430台联合收割机和200台
（套）大型粮食烘干机。有强大农机作支
撑，规模种粮用工锐减、成本大降、产量
提升、质量保证，进而连年稳产高产，端
牢了“中国饭碗”。

“富民田”解忧低产出
“高标田”变身“富民田”，惠萍

镇东兴镇村就是其中一个缩影。4年
前，村党总支以1050亩“高标田”为依
托，创建“隆升和谷物合作社”，稻麦亩
产连年超2000斤，除了为村民带来每
年70万元的租金收入，

十年投入20多亿元，我市建成高标田67.93万亩，今年全市粮食总产逾
33万吨——

零散低产田变身高产富民田

省水利厅公布首批省级水利遗产名录

我市通海垦牧公司挡潮墙遗址上榜

通州湾吕四起步港区通用码头今日启用

本报讯 12月20日，在南通
海事局现场维护下，巴拿马籍杂
货船“东洋世界”稳稳停靠在通
州湾吕四起步港区10#通用泊位
（如图），这是吕四起步港区临时
开放以来首次停靠外轮。

“东洋世界”轮总长 147.2
米、型宽25米、水面最大高度39
米，此次将装载8075吨大型设
备离港。为保障首艘外籍船舶顺
利入境，海事部门靠前谋划，建
立多部门信息互通机制，推动码
头泊位临时开放。在严格落实疫
情防控工作的前提下，优化服务
举措，开辟绿色通道，方便船舶
高效、快速、顺利完成口岸查验
相关手续。

据悉，作为通州湾新出海口
起步港区工程，吕四起步港区工
程于 2020 年 6 月 29 日正式开
工，岸线总长1368米，设计年吞
吐能力710万吨/年及140万标
准箱，总投资估算46亿元。该工
程已于2021年12月9日全面通
过竣工验收。 （季则）
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本报讯 12月21日上午，市
工商业联合会(总商会)第十三次
代表大会在市党教中心召开。南
通市工商联主席陆建新到会祝
贺。我市领导李玲、孙建忠、邵茂
华、龚心明、彭晓红、石光辉、袁圣
菊等参加会议。

市委书记李玲代表启东市
委、市人大、市政府、市政协，向
大会的成功召开表示热烈祝贺，
向出席会议的各位代表，并通过
他们向全市广大非公经济人士
致以诚挚问候。李玲说，市工商
联自第十二次代表大会以来，紧
紧围绕全市发展大局，团结带领
广大非公经济人士，聚力推动民
营经济发展，积极参政议政，投
身社会公益，为启东经济社会高
质量发展作出了积极贡献。

李玲强调，工商联是党领导
下的具有统战性、经济性、民间
性的人民团体，是党和政府联系
非公经济人士的桥梁纽带。当
前，长三角一体化发展、江苏向
海发展等战略机遇在启东交汇
叠加，北沿江高铁即将开工建
设，吕四“东方大港”百年梦圆，
启东站上了新一轮发展的潮头
浪尖。希望市工商联始终坚持团
结、服务、引导、教育的方针，积
极适应新时代工作的新变化，在
促进非公经济转型升级、非公经
济人士健康成长、社会和谐稳定
上展现更大作为，为推动启东经
济社会高质量发展再立新功。

就做好工商联和非公有制
经济工作，李玲强调要在坚持政
治建会上扛起新使命。市工商联
必须始终坚持党的领导，深入学
习贯彻党的十九届六中全会精
神，牢牢把握非公经济领域意识
形态工作领导权、管理权和话语
权，探索建立新时期民营经济党
建工作新机制，坚决做到政治信
仰不动摇、政治立场不含糊、政
治方向不偏移。要在服务发展大
局上彰显新担当。广大非公企业
要进一步增强机遇意识、大局意
识、担当意识，确立“技术为本”
理念，积极研发核心技术、先进
工艺、尖端产品，自觉把推动自
身发展与社会进步联系起来，在
创造就业岗位、促进共同富裕等
方面努力提升贡献份额、体现更
大担当。要在聚焦主责主业上展
现新作为。工商联要牢牢把握“促
进非公有制经济健康发展、非公
有制经济人士健康成长”这一工

作主题，主动靠前服务，促进交流合作，打造商会品牌，更好
发挥引领、服务、凝聚作用。要在加强自身建设上树立新形
象。工商联要以本次换届为契机，加强自身建设，切实提高履
行职责、服务发展的能力，更好优化政商关系，建强领导班
子，壮大会员队伍，真正把工商联建设成为深受广大非公企
业、非公经济人士欢迎和依赖的“会员之家”。

会议听取并审议了启东市工商业联合会（总商会）第十
二届执委会工作报告，选举产生了启东市工商业联合会（总
商会）第十三届执行委员会，表决通过了出席南通市工商业
联合会（总商会）第十四次代表大会代表名单，并在十三届一
次执委会议上，选举产生了市工商联新一届主席（会长）、副
主席、副会长、秘书长和常委。袁圣菊当选第十三届工商联
（总商会）主席（会长）。市委常委、组织部部长、统战部部长彭
晓红向市工商联新一届主席（会长）、副主席、副会长、秘书长
颁发当选证书。 （融媒体记者 陈丽娣 丁路健 潘杨）
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本报讯 12月21日上午，省安全生
产第六督导组副组长、省自然资源厅二
级巡视员史照良带队，来启就安全生产
工作进行督导检查。市领导蔡毅、杨斌、
黄晨参加活动。

督导组听取我市安全生产工作情
况汇报。今年是安全生产专项整治三年
行动的集中攻坚之年，我市牢牢把握

“两个不放松”和“务必整出成效”总要
求，围绕省市重点工作任务清单，加强

重点行业领域风险防控，系统推进“三
项”重点工作任务，加大专项整治攻坚
力度，以最严格的标准打好安全生产攻
坚战。同时，积极做好有序推进工业企
业安全生产风险报告、深入开展危险化
学品使用安全专项治理行动、全面开展
农村桥梁风险隐患排查整治、加强能源
保供期间安全防范、开展既有建筑安全
隐患排查整治等各项重点工作，系统提
升本质安全水平，扎实推进安全生产治

理体系和治理能力现代化，全市安全生
产形势总体稳定向好。

督导组还听取了我市冶金工贸安
全生产专项整治工作、消防安全生产专
项整治工作和建筑施工（含既有建筑）
安全专项整治工作情况汇报。

史照良充分肯定我市今年以来安
全生产工作取得的成绩。他指出，过去
的一年，启东市委、市政府积极主动履
行职责、高位谋划、精准施策，狠抓安全

生产各项工作，安全生产呈现平稳向好
的发展态势。他强调，要聚力攻坚，坚持
问题导向，全力推进各专项整治重点工
作，不断提高安全生产水平；要强化责
任意识，压紧压实责任、强化督查检查、
严肃责任追究，把安全生产责任和措施
落到实处；要坚持以人为本，提前预防，
从源头上防范化解重大安全风险，确保
社会大局持续安全稳定。

（融媒体记者 陈天灵 宋东炜）

省安全生产第六督导组来启督导检查

充分肯定我市安全生产工作成效

王鲍镇商会第五届第一次会
员大会举行

凝聚会员力量
承担社会责任
本报讯 12月21日下午，王鲍镇商会第五届第一次会

员大会举行。市委常委、组织部部长、统战部部长彭晓红，
副市长、工商联主席袁圣菊参加活动。

近年来，王鲍镇商会本着“团结互助、协同发展、诚信
为本、爱心奉献”原则，助企惠民，坚持融合理念，积极履职
作为，在推动企业发展、助力王鲍打造美丽强镇方面作出
积极贡献。

会议听取关于王鲍镇商会换届批复、换届筹备工作情
况报告。审议通过《启东市王鲍镇商会章程》（草案）、《启东
市王鲍镇商会会员会费缴纳及管理办法》（草案）、《启东市
王鲍镇商会第五届会员大会选举办法》（草案），选举产生
新一届会长、副会长、秘书长。江苏金大生能源集团有限公
司总经理施刚兵当选王鲍镇第五届商会会长。

彭晓红对选举产生的王鲍镇商会新一届理事会表示
祝贺，希望王鲍镇商会以服务为宗旨，加强商会组织建设，
创新会员活动方式，不断扩大会员覆盖面、提高商会影响
力，全力服务好企业。希望商会会员开拓进取、勇于创新、
诚实守法，积极承担社会责任；情系家乡，为家乡牵线搭
桥，主动融入我市经济社会发展各项事业。

（融媒体记者 李欣怡）


